

Une démarche participative pour la co-conception d'une filière porcine à partir du porc féral de la Martinique

*Nicolas DEGRAS (1), Julie LABATUT (2), Gisèle ALEXANDRE (1), Nathalie MANDONNET (1),
Audrey FANCHONE (1), Jean-Luc GOURDINE (1)*

(1) INRAE Antilles-Guyane Center, UR-ASSET, Guadeloupe, 97170, Petit-Bourg, France

(2) LISIS, CNRS, ESIEE, Paris, INRAE, Univ Gustave Eiffel, F-77454, Paris, France

nicolas.degras@inrae.fr

Avec la collaboration de Christelle BIAMBA, Elsa PLACIDE, Claudine VERTUEUX-DEGRAS, Marie-France SERVIER

Une démarche participative pour la co-conception d'une filière porcine à partir du porc féral de la Martinique

Depuis 2016, le Parc Naturel Régional de la Martinique (PNRM) entreprend une démarche de redomestication et de valorisation du porc féral ciblant le développement d'un marché de niche. Ce projet a connu plusieurs changements de gouvernance, conduisant à une démobilisation des parties prenantes. Un atelier participatif a été réalisé par INRAE afin d'accompagner la redéfinition d'une vision commune pour la redomestication du porc féral de la Martinique et de co-construire des stratégies de production en impliquant tous les acteurs concernés (éleveurs, bouchers, coopératives porcines, conseillers agricoles, PNRM, Chambre d'Agriculture et chercheurs). La méthodologie KCP (Knowledge, Concepts, Proposals) a été utilisée, incluant trois phases : i) partage de connaissances, ii) exploration de concepts et iii) élaboration d'un plan d'actions. Les thématiques et les participants ont été choisis sur la base d'une précédente étude diagnostic. Un jeu de cartes inspiré du Rami fourrager adapté à l'élevage porcin, a permis de réaliser trois plans d'actions en conciliant à la fois des démarches de valorisation et préservation de la population porcine créole. Ces schémas de production co-construits par les participants favorisent l'élevage en plein air avec des pratiques agroécologiques comme la promotion de l'alimentation porcine à base de ressources locales (ex. canne-à-sucre, banane), la production de produits finaux transformés de haute qualité (ex. jambon sec, jambon boucané), vendus en circuit court. Les participants ont souligné la nécessité de créer un organisme de sélection du porc créole de Martinique pour la reconnaissance de la race, sa gestion génétique, la sélection et la diffusion des reproducteurs, ainsi que de former un groupement spécifique de producteurs de porcs créoles. Ces propositions contribuent à la construction du projet de redomestication du PNRM.

A participatory approach for the co-design of a pork production chain based on the Martinique feral pig

Since 2016, the Regional Natural Park of Martinique (PNRM) has led a programme to re-domesticate and use feral pigs, targeting the development of a niche market. This programme experienced several changes in governance, which caused demobilization of stakeholders. Thus, INRAE organised a participatory workshop to define a shared vision for re-domesticating the feral pig population on Martinique (hereafter, "creole") and co-developing production strategies by involving all relevant stakeholders (farmers, butchers, pig cooperatives, agricultural advisors, PNRM, Chamber of Agriculture, researchers, and scientists). The "Knowledge, Concepts, Proposals" method was used, which includes three phases: i) knowledge sharing, ii) concept exploration, and iii) development of an action plan. The topics and participants were selected based on a previous assessment study. A card game inspired by "Forage Rummy" and adapted to pig farming systems allowed the participants to design three action plans that reconciled both use and preservation approaches for the creole pig population. These production schemes, co-developed by the participants, promote outdoor farming with agroecological practices such as basing pig feed on local resources (e.g., sugar cane, banana) and production of high-quality processed products (e.g., dry-cured ham, smoked ham) to be sold through short supply chains. The participants emphasized the need to create a breeding organization for the creole pig on Martinique to ensure recognition of the breed, genetic management, selection and dissemination of reproducers, as well as to create a specific group of creole pig farmers. These proposals contribute to the development of the PNRM's re-domestication project.